



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
7 de febrero de 2012  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Población y Desarrollo

45º período de sesiones

23 a 27 de abril de 2012

Tema 4 del programa provisional\*

**Debate general sobre la experiencia nacional en asuntos  
de población: los adolescentes y los jóvenes**

### **Declaración presentada por la New Zealand Family Planning Association, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social**

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* E/CN.9/2012/2.



## **Declaración**

### **El Pacífico joven: asegurar la salud y los derechos sexuales y reproductivos de los adolescentes de las islas del Pacífico**

#### **Introducción**

Demasiados adolescentes de las islas del Pacífico<sup>1</sup> sobrellevan una carga desproporcionada de malas condiciones respecto de la salud y los derechos sexuales y reproductivos, y a menudo no se tienen en cuenta y no reciben la debida atención en las políticas y los programas de salud reproductiva. Esto contribuye directamente a una gran variedad de consecuencias negativas a corto y largo plazo para la salud y el bienestar de los adolescentes del Pacífico, sus familias y sus comunidades. También está causando cada vez más problemas sociales y económicos que entorpecen de manera significativa el desarrollo de los países y territorios insulares del Pacífico. Existen grandes incentivos para invertir en los adolescentes y en su salud sexual y reproductiva:

- Los adolescentes representan la fuerza motriz del desarrollo y al invertir en ellos se puede ayudar a combatir la pobreza, las disparidades socioeconómicas y la desigualdad entre los géneros
- La inversión en los adolescentes intensifica los esfuerzos para responder a graves problemas, como el VIH, la urbanización y el cambio climático
- Los adolescentes constituyen la futura generación de padres, dirigentes y trabajadores, y asegurar su salud y bienestar tiene enormes consecuencias para la salud y el bienestar de sus familias y comunidades
- Los adolescentes también son parte de la generación actual y tienen derecho a disfrutar de la misma salud y los mismos derechos sexuales y reproductivos que los adultos

La presente declaración a la Comisión de Población y Desarrollo describe lo que la dependencia llamada New Zealand Family Planning International de la organización considera que son los problemas fundamentales relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos que afrontan los adolescentes del Pacífico y las consecuencias que supondría no solucionarlos de manera eficaz. La declaración concluye con una serie de recomendaciones para superar esos problemas.

#### **El contexto del Pacífico**

El Pacífico está formado por 22 pequeños Estados insulares en desarrollo y es una de las regiones de mayor diversidad cultural del mundo. Sin embargo, sus problemas de desarrollo, numerosos y a menudo singulares, con frecuencia son eclipsados por los de regiones en desarrollo más grandes, como África y Asia, y por la percepción de que es un lugar turístico y no una región en desarrollo. Esto ocurre a pesar de que el Pacífico es solo el segundo después del África Subsahariana en

---

<sup>1</sup> El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia define el término “adolescencia” como el período comprendido entre los 10 y los 19 años de edad y “juventud” como el comprendido entre los 15 y 24 años de edad. Salvo cuando se utiliza el término “joven”, en la presente declaración el término “adolescente” se emplea para referirse a ambos grupos de edades.

haber logrado el menor progreso hacia la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Según la Secretaría del Foro de las Islas del Pacífico, los principales problemas que afronta el Pacífico incluyen el cambio climático y la degradación del medio ambiente; el aislamiento geográfico extremo; los recursos limitados o de difícil acceso; la débil capacidad institucional y de gobernanza; los escasos servicios públicos, como los de salud, educación e infraestructura; el aumento del malestar y los conflictos sociales; y la vulnerabilidad a los desastres naturales y las perturbaciones económicas. Según la publicación del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia titulada *The State of Pacific Youth 2011*, aunque la pobreza aún no se considera extrema en la mayor parte del Pacífico, sí se reconoce que está empeorando, ya que hasta uno de cada cuatro jóvenes del Pacífico actualmente vive por debajo del umbral nacional de la pobreza.

### **La creciente demanda de servicios y oportunidades para los adolescentes**

En octubre de 2011, la población del Pacífico superó los 10 millones de habitantes y en algunas proyecciones se estima que alcanzará hasta 17 millones en 2050. Esto se debe en gran parte a la continua fecundidad elevada, al ímpetu demográfico y a las oportunidades limitadas para la migración. Según la Secretaría de la Comunidad del Pacífico, dado que aproximadamente el 36% de la población actual de la región es menor de 15 años de edad y el 56% es menor de 25 años de edad, la distribución por edades del Pacífico está y seguirá estando dominada durante muchos decenios por una gran “cresta de jóvenes”. Ese número considerable y creciente de jóvenes de las islas del Pacífico tiene importantes consecuencias para los gobiernos de dichas islas y para el desarrollo general de la región. En particular, significa que hay una demanda de servicios, oportunidades y derechos básicos que aumenta rápidamente en esferas como la salud, la educación y el empleo. Si esa demanda se atiende adecuadamente, no solo se asegurarán la salud y el bienestar de cada uno de los adolescentes del Pacífico, sino que tanto los países y territorios insulares del Pacífico como la región podrían beneficiarse enormemente de los dividendos demográficos. No obstante, según la Secretaría del Foro de las Islas del Pacífico, los problemas de desarrollo que afrontan los gobiernos de los países y territorios insulares del Pacífico y su lento progreso en su solución hasta la fecha, indican cada vez más claramente que muchos de los países y territorios insulares del Pacífico, si no la mayoría, no podrán atender adecuadamente esa demanda sin que se aumente considerablemente la ayuda.

### **Las necesidades de los adolescentes relacionadas con la salud y los derechos sexuales y reproductivos**

Son los adolescentes, especialmente las niñas, los que se considera que corren más riesgo de estar en malas condiciones respecto de la salud y los derechos sexuales y reproductivos en el Pacífico. Sin embargo, las necesidades de los adolescentes en materia de salud y derechos sexuales y reproductivos se encuentran entre las que más se pasan por alto y no reciben la prioridad necesaria. Esto obedece a diversas razones, que incluyen que las cuestiones relacionadas con la salud y los derechos sexuales y reproductivos se consideran tabú desde el punto de vista social, cultural y político en la mayoría de las culturas del Pacífico; la región ha recibido solamente aumentos muy reducidos de la asistencia para el desarrollo destinada a programas de salud reproductiva, salvo en el caso de las actividades relativas al VIH, y la asistencia para los programas de planificación de la familia ha disminuido;

la desigualdad entre los géneros, profundamente arraigada, sigue restringiendo drásticamente la capacidad de muchas jóvenes y niñas para tomar decisiones sobre su propia salud sexual y reproductiva; las jerarquías sociales y culturales restringen fuertemente la capacidad de los adolescentes para tomar decisiones responsables sobre su sexualidad y salud sexual; y a menudo los gobiernos carecen de la capacidad, la infraestructura y las finanzas necesarias para prestar y mantener los servicios de manera eficaz. Esos problemas hacen que las personas que corren más riesgo de estar en malas condiciones respecto de la salud y los derechos sexuales y reproductivos reciban invariablemente atención insuficiente y perpetúan aún más la escasez actual de oportunidades para los adolescentes, especialmente las jóvenes y las niñas.

Entre las barreras concretas actuales y comunes que impiden a los adolescentes del Pacífico tener acceso a servicios completos relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos figuran las siguientes:

a) Los trabajadores y los proveedores de la salud pública a menudo no han recibido capacitación en materia de servicios completos relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos orientados a las necesidades de los adolescentes, tales como la planificación de la familia, y rara vez se ofrecen servicios de salud específicamente para los adolescentes;

b) Los trabajadores y los proveedores de la salud pública suelen discriminar contra los adolescentes;

c) Con frecuencia no se dispone de productos y suministros relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos debido a la falta de existencias y problemas de transporte;

d) A menudo los adolescentes no tienen acceso a los servicios porque su familia o sus parientes se lo impiden o por los gastos de transporte, y pueden sufrir graves repercusiones socioculturales por tener acceso a servicios relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos;

e) Con frecuencia los adolescentes desconocen o no comprenden su salud y sus derechos sexuales y reproductivos, y tienen poco acceso a buena información o instrucción en materia de salud y derechos sexuales y reproductivos.

### **Consecuencias de gran alcance**

Como consecuencia directa de esas barreras, el Pacífico registra unos de los peores indicadores relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos del mundo, muchos de los cuales son específicos de los adolescentes. Por ejemplo, la región registra unas de las peores tasas de infecciones de transmisión sexual (en particular entre los menores de 25 años de edad); una tasa media de fecundidad entre los adolescentes que se sitúa apenas por debajo de la media de los países menos desarrollados, que es 60, y en algunos de ellos, como las Islas Marshall, es de hasta 138; niveles sistemáticamente elevados de abuso sexual y relaciones sexuales forzadas en los adolescentes del Pacífico; y un número significativo de adolescentes que adoptan habitualmente comportamientos sexuales de alto riesgo. Otros indicadores relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos que son motivo de preocupación en la región incluyen las elevadas tasas totales de fecundidad; las altas tasas de infecciones de transmisión sexual; las elevadas tasas de mortalidad materna; las bajas tasas de uso de anticonceptivos; las

numerosas necesidades no atendidas de servicios de planificación de la familia; y las elevadas tasas de embarazos no deseados.

Las repercusiones negativas que tienen en los adolescentes esos resultados son bien conocidas y se reconocen como las más devastadoras para las jóvenes y las niñas. Por ejemplo, toda una gama de consecuencias relacionadas con la salud y los derechos sexuales y reproductivos, como las altas tasas de embarazos no deseados y la mala salud reproductiva como resultado de infecciones de transmisión sexual o del abuso y la violencia sexuales, disminuyen las oportunidades de educación y empleo para las jóvenes y las niñas. A su vez, esto reduce el acceso a los ingresos, lo que aumenta la pobreza tanto individual como familiar y perpetúa aún más el ciclo de mala salud y educación limitada.

Esas repercusiones llegan todavía más lejos, al afectar a la totalidad de las economías de los países y territorios insulares del Pacífico porque limitan la productividad y aumentan innecesariamente el gasto público. Por ejemplo, se ha demostrado que la mortalidad y la morbilidad maternas, incluida la violencia contra las mujeres, tienen consecuencias significativas en la productividad económica de las mujeres. Un estudio realizado en Fiji reveló que el costo directo e indirecto de la violencia contra las mujeres es de hasta el 7% del producto interno bruto. De manera similar, otros resultados, como los embarazos no deseados, conducen a un aumento del gasto en educación (por ejemplo, para la construcción de escuelas), en la salud (por ejemplo, para la asistencia maternoinfantil) y a menudo aumentan el riesgo de otros resultados negativos como la violencia contra las mujeres, el hacinamiento urbano y el daño ambiental.

### **Recomendaciones**

A fin de asegurar que todos los adolescentes del Pacífico puedan tener acceso a servicios amplios y de calidad relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos, los gobiernos nacionales, la sociedad civil y las organizaciones donantes regionales e internacionales deberían aplicar cuanto antes y en un espíritu de cooperación las siguientes recomendaciones:

a) De conformidad con el Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo, los adolescentes deberían participar e interesarse en la toma de decisiones sobre la salud y los derechos sexuales y reproductivos en el Pacífico. A pesar de que las investigaciones demuestran que existe una alta demanda de servicios relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos por parte de los adolescentes y de que más de la mitad de la población de la región es menor de 25 años, los jóvenes del Pacífico solo tienen una capacidad muy limitada para participar en las decisiones que influyen en su salud y sus derechos sexuales y reproductivos. Además, las investigaciones demuestran que los programas para los adolescentes son más eficaces cuando estos han participado en la determinación de sus necesidades y el diseño de sus programas;

b) Los donantes deben aumentar el porcentaje de asistencia oficial para el desarrollo disponible para las actividades relacionadas con la salud y los derechos sexuales y reproductivos en el Pacífico con el fin de cubrir las necesidades no atendidas de los jóvenes. En particular:

- i) La proporción del total de asistencia oficial para el desarrollo asignada a la planificación de la familia y la salud reproductiva debe ser por lo menos igual a la disponible actualmente para las actividades relacionadas con el VIH y las infecciones de transmisión sexual. En la actualidad, son extremadamente desproporcionadas y no reflejan de manera adecuada las necesidades de la región;
- ii) La proporción de asistencia oficial para el desarrollo asignada a los servicios relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos de los adolescentes debe ser más representativa del porcentaje de personas menores de 25 años en el grupo en edad reproductiva. Como se señaló, en la mayoría de los países y territorios insulares del Pacífico alrededor del 50% de la población tiene 25 años o menos y, sin embargo, los servicios relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos para los jóvenes son escasos;
- c) Los donantes, los gobiernos y la sociedad civil deben dar mayor prioridad estratégica a la educación y la información amplias sobre la sexualidad para todos los adolescentes, tanto dentro como fuera de la escuela. En particular, se debe hacer un esfuerzo concertado para asegurar que:
  - i) La educación y la información amplias sobre la sexualidad sean parte del currículo escolar nacional y que los programas para brindar educación e información amplias sobre la sexualidad estén disponibles para los adolescentes que no asisten a la escuela;
  - ii) Los currículos y los programas incorporen un enfoque de género y derechos humanos, e instruyan a las jóvenes, y en particular a los jóvenes, acerca de la relación entre la salud y los derechos sexuales y reproductivos y la violencia contra la mujer;
- d) Los donantes deben seguir trabajando en estrecha colaboración con los gobiernos nacionales y la sociedad civil para asegurar que todos los adolescentes tengan acceso a servicios clínicos amplios y de calidad relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos. En particular, deben:
  - i) Intensificar sus esfuerzos para responder a la actual falta de existencias de productos básicos y suministros causada por problemas de transporte, almacenamiento, distribución y mantenimiento de registros;
  - ii) Asegurar que todos los trabajadores de salud de primera línea (por ejemplo, auxiliares de enfermería, enfermeras y médicos) hayan recibido capacitación en materia de servicios amplios relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos, incluida la planificación de la familia, especialmente en servicios relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos dirigidos específicamente a los adolescentes;
  - iii) Asegurar que todos los centros y servicios de salud cumplan las normas o requisitos médicos básicos, incluido el derecho de los adolescentes a la privacidad, la confidencialidad, el respeto y el consentimiento informado.